
Il Sottosegretario all’Interno
Michelino Davico ha parteci-

pato venerdì 20 giugno al
secondo giorno di lavori del
Forum internazionale sull’i-
dentificazione digitale “Digi-
dal”, ospitato a Castel San
Pietro Terme dall’Accademia
degli ufficiali di stato civile e
d’anagrafe. Parole di sincero
apprezzamento per l’iniziativa,
promossa dalla Fondazione
PromoPA unitamente ad ANU-
SCA e con il contributo del
Comune di Castel San Pietro
Terme, quelle del Senatore,
recentemente insediato al Mi-
nistero dell’Interno. “Convegni
come questi - dice il Sotto-
segretario Davico - sono utilis-
simi soprattutto per l’alto tasso
di propositività e progettualità.
Sono convinto che il ruolo del-
la politica non sia altro se non
quello di creare le condizioni
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“Semplificazione burocratica” e “favorire la sicurezza e
l’innovazione” sono i primi input del sen. Michelino

Davico, nuovo Sottosegretario agli Interni,  intervenuto il 4
giugno all’inaugurazione di “EuroPA 2008” alla Fiera di
Rimini. Argomenti graditi agli operatori che il
Sottosegretario Davico  ha comunicato di voler approfon-
dire quanto prima, in specifici incontri a Roma, presso il
Viminale, con il presidente ANUSCA, Paride Gullini.
Davvero molto atteso il primo intervento del neo-
Sottosegretario Davico, il quale, durante l’inaugurazione
degli stand, si è intrattenuto presso lo stand di Anusca dove
ill presidente di ANUSCA l’ha informato rapidamente sul
ruolo che svolge l’associazione nata nel 1980, e il lavoro
nella gestione del sistema

Anusca protagonista a Rimini

EuroPA caratterizzata
dai demografici

di Primo Mingozzi
Il 28° Convegno Nazionale ANUSCA si terrà dal 17 al 21 novembre 2008 negli
splendidi ambienti del nuovo Palazzo dei Congressi di Riccione, la Perla del turi-
smo internazionale della Riviera emiliano romagnola. Saremo ospitati da un
Centro Congressuale di ultima generazione, che s’inserisce in pieno centro della
città di Riccione, accanto al famoso Viale Ceccarini, famosa “street” dello shop-
ping e della mondanità. Un Palazzo dei Congressi interamente costruito in vetro
ed acciaio, che può ospitare eventi e convegni della nostra dimensione, con una
presenza di operatori demografici e amministratori da 1500 a 2000 posti come
quelli del Convegno Nazionale di ANUSCA. Sui temi oggetto dell’evento del
2008, s’imporrà un serio esame del modello demografico necessario al processo di
multirazzialità nel nostro Paese per i prossimi anni. Ma di questo e di una maggio-
re qualificazione degli operatori, avviato con il riconoscimento disposto dal
Ministero dell’Interno a favore dei Comuni per il maggiore impegno degli stessi
operatori in applicazione della Direttiva sui comunitari, ci sarà tempo e modo per
approfondire gli argomenti e trasformare il provvisorio in riconoscimenti salariali
che compensino l’intera categoria dei servizi demografici. Intanto, l’invito è quel-
lo di annotare la data del 28°Convegno Nazionale e predisporre la documentazio-
ne necessaria per assicurarsi la partecipazione.
All’interno del giornale troverete la prima bozza del programma della manifesta-
zione che sarà aggiornato in tempo reale sul portale ANUSCA www.anusca.it.

Il programma all’interno del giornale
Riccione sede del 28° Convegno

Nazionale ANUSCA
di Sauro Dal Fiume

Il Sottosegretario Michelino Davico (al centro) intervenuto a Digidal 2008. Da sinistra il Presidente di PromoPA
Gaetano Scognamiglio, il Direttore Centrale Annapaola Porzio e il Presidente Anusca Paride Gullini.

(Continua a pagina 3)

All’Accademia di Castel San Pietro Terme

Il Sottosegretario Davico 
al convegno “Digidal”

di Cecilia Bortolotti
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giuste affinché progetti validi, come
quello dell’identificazione digitale di
cui siamo oggi a discutere qui insie-
me, possano essere realizzati fattiva-
mente”. Nel corso del suo intervento,
Davico ha posto l’accento sulla
necessità di mettere finalmente a regi-
me la carta d’identità elettronica, la
quale “a causa del suo tortuoso iter
decennale, da strumento di semplifi-
cazione e ammodernamento rischia di
trasformarsi nell’esatto contrario”.
Dopo il saluto del Prefetto Annapaola
Porzio, del Presidente ANUSCA
Paride Gullini e del Presidente della
Fondazione PromoPA Gaetano
Scognamiglio, il Sottosegretario ha
effettuato una breve visita dell’Ac-
cademia, definendola “una bella
realtà, sicuramente da seguire con
attenzione”. Davico ha inoltre sottoli-
neato l’impegno del nuovo Governo
“a far sì che la situazione attuale, che
vede le realtà territoriali sempre rivol-
te a Roma ad implorare ascolto, si
capovolga e che siano le Istituzioni ed
il Governo a visitare i territori. Per
questo ho già iniziato una serie di
visite, come quella della settimana
scorsa a Parma insieme al Ministro
dell’Interno Roberto Maroni, durante
le quali saranno attivati tavoli d’a-
scolto soprattutto per le istanze dei
piccoli e medi Comuni, troppo spesso
dimenticati dagli organi di informa-
zione nazionali”. Prima di ripartire,
atteso da altri impegni ministeriali, il
Sottosegretario ha espresso il suo
sostegno all’Accademia e ad ANU-
SCA, garantendo l’impegno del
Ministero ad assicurare una continuità
al lavoro svolto fino ad oggi. Nel cor-
so della giornata sono state presentate
diverse iniziative per l’innovazione
nella Pubblica Amministrazione tra
cui il canale informativo “Città in tv”,
INA-SAIA per l’interscambio anagra-
fico nazionale e il portale di servizi
per la pubblica amministrazione
PEOPLE.  In conclusione, dopo una
intensa tornata di interventi e richie-
ste di chiarimenti dalla platea, il
Presidente ANUSCA Paride Gullini
ha proposto l’istituzione di un premio
da assegnare nel corso del prossimo
Convegno Nazionale ANUSCA
(Riccione 17-21 novembre) alle
aziende che particolarmente si sono
distinte nel settore dell’innovazione. 

(Continua da pag. 1 “Il Sottosegretario...”)

Grande partecipazione al forum DIGIDAL 2008 all'Accademia di Castel San Pietro Terme.

Il Sottosegretario Davico, già assessore al Comune della Cittàslow di Bra, mentre saluta Sauro Dal Fiume,
assessore al turismo che gli ha dato il benvenuto a Castel San Pietro Terme, anch’essa Cittàslow.

L'intervento a “Digidal 2008” di Angelo Tranfaglia, Prefetto di Bologna, con al tavolo il presidente Anusca
Paride Gullini, il Sindaco di Castel San Pietro Terme Vincenzo Zacchiroli ed il Prefetto Annapaola Porzio,

Direttore Centrale dei sevizi demografici del Ministero dell’Interno.



demografico e sull’attività di forma-
zione dell’associazione.
Intervenendo al dibattito orgaizzata dal
Ministero dell’Interno, con tanti auto-
revoli relatori, Davico ha detto: “I cit-
tadini chiedono agli Enti locali rispo-
ste concrete e chiare sulle questioni più
rilevanti, come la sicurezza e la sem-
plificazione burocratica. Per questo il
Governo centrale deve fornire linee-
guida e di indirizzo, che consentano a
Comuni e Province di avere gli stru-
menti concreti per uscire da una situa-
zione da troppo tempo bloccata. Per
questo il Governo sta impostando, con
la collaborazione di vari ministeri, la
predisposizione di una nuova legge
quadro sugli Enti locali in grado di
disciplinare sia gli aspetti finanziari,
sia quelli decisionali”. Il Sotto-segreta-
rio ha poi sottolineato come questa sia
la strada del federalismo, oggi nelle
mani del Ministro delle Riforme (on.
Bossi), la cui intesa non manca “per un
team interministeriale per dare forma a
questo progetto”. Parole largamente
condivise, ricambiate da un prolungato
applauso della platea. 
Consenso diffuso anche per le buone
intenzioni contenute nel protocollo

d’intesa sottoscritto dal Ministero
dell’Interno con l’ANCI (l’Associa-
zione dei Comuni Italiani) che “in cin-
que anni dovrà generalizzare l’uso del-
la carta d’identità elettronica; facilitare
i flussi dei dati anagrafici; ampliare le
possibilità d’interscambiabilità delle
banche-dati e attribuire ai bilanci degli
Enti locali la certificazione di qualità”. 
Un impegno considerevole, ha spiega-
to il presidente Gullini, verso il quale
guardano con grande interesse i servizi
demografici “per le molteplici impli-
cazioni e ricadute operative che questi
capitoli avranno sui servizi d’anagrafe
in particolare”.
Notevole interesse anche per le rifor-

me, evento centrale di EuroPA, voluto
dal Ministero dell’Interno. Da sottoli-
neare l’ampia relazione del Prefetto
Giovanni Troiani, Capo Dipartimento
al Ministero dell’Interno, che ha fatto
una puntuale ricostruzione delle tappe
che hanno portato all’attuale forma di
Stato, a partire dalla Costituzione del
1948. Sul fronte dei servizi ai cittadini,
il Prefetto Troiani ha citato l’esperien-
za della carta d’identità elettronica:
“Un processo di ammodernamento
della Pubblica Amministrazione che
deve continuare”. Ed ha elogiato l’e-
sperienza delle conferenze permanenti
che si tengono presso le Prefetture “da
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(Continua da pag. 1 “EuroPA...”)

EuroPA Il Prefetto Annapaola Porzio, Direttore Centrale del Ministero dell'Interno, moderatore della tavola
rotonda INA-SAIA strumento di semplificazione.

Manifestazione Anusca nell’ambito di EuroPA su “il sistema anagrafico di iscrizione dei cittadini stranieri al centro delle politiche sociali, del lavoro e della sicurezza.

(Continua a pagina 4)
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raccordare con gli Enti Locali sul terri-
torio. Una formula da sfruttare per dare
efficienza al sistema”.
Anche quest’anno ANUSCA è stata
presente in modo considerevole: sale
sempre piene di operatori per dibattere
con passione il “come” dare migliori
servizi ai cittadini. Una vera e propria
“gara” all’apprendimento dalle tante
sfumature che determinano il comple-
tamento di una pratica, di un extraco-
munitario o di un comunitario. EuroPA,
al riguardo, è stata un’occasione di
aggiornamento professionale che
ANUSCA ha favorito con l’ospitalità
ed il trasporto da Castel San Pietro
Terme alla fiera di Rimini e ritorno.
Quindi, tanti tavoli per l’apprendimen-
to e tutti convergenti alla preparazione
professionale, vanto ed orgoglio dei
soci ANUSCA che hanno fatto del pro-
prio spirito di servizio, un’autentica
vocazione.
Al grande interesse per il ruolo dell’a-
nagrafe sempre più protagonista della
società multirazziale, ANUSCA guarda
con interesse le novità degli strumenti
di semplificazione come l’INA-SAIA,
al centro di una corposa e animata tavo-
la rotonda, coordinata egregiamente dal
Direttore Centrale per i servizi demo-
grafici del Ministero dell’Interno,
Prefetto Annapaola Porzio che unita-
mente ai rappresentanti dell’Agenzia
delle Entrate, dell’Inps, delle Regioni e
dei Comuni, hanno dato vita ad un inte-

ressante dibattito. Un sistema INA-
SAIA che deve consentire il collega-
mento logico e virtuale delle anagrafi
comunali per il reperimento certo su
base nazionale della residenza del citta-
dino. ANUSCA, a questo riguardo, è
impegnata su più fronti, anche di rilie-
vo internazionale con il Progetto
Europeo sulla trasmissione di atti di
stato civile (ECRN), affidato dalla
Commissione Europea alla nostra asso-
ciazione, a cui partecipano partner di
diverse nazioni con il coordinamento

del nostro presidente Gullini.
ANUSCA in EuroPA ha fatto un grosso
lavoro d’informazione e fornito le
coordinate affinché nei vari servizi di
anagrafe, stato civile ed elettorale, ci
possa essere l’utilizzazione di strumen-
ti innovativi, quali l’ausilio tecnico di
“Demografici senza frontiere”, il tra-
duttore visivo e sonoro che semplifica
l’approccio con gli stranieri e consente
una base di dialogo sulla base della
generalità, la provenienza, la famiglia,
il lavoro, l’assicurazione, ecc.
Un’autentica innovazione di ANUSCA
presentata dal servizio “wow” che uni-
tamente alla ricca programmazione di
ANUSCA, la direzione di EuroPA ha
voluto premiare sia per la novità rap-
presentata dal traduttore elettronico, sia
per la qualità dei seminari di ANU-
SCA, meritevoli del premio “E-gov”
istituito dalla rivista E-gov di Maggioli
Editore. Un bel riconoscimento ad
un’Associazione professionale sempre
più autorevole protagonista di questa
importante manifestazione riminese.

(Continua da pag. 3 “EuroPA...”)

EuroPA Il Sottosegretario agli Interni, sen. Michelino Davico con il Prefetto Annapaola Porzio in visita allo
stand del Ministero dell’Interno.

EuroPA 2008- Lo stand ANUSCA come sempre molto frequentato dagli operatori dei servizi demografici sia
per il tesseramento che per prendere visione del servizio “Demografici senza frontiere”.

Un’immagine del Prefetto Porzio mentre presiede la
tavola rotonda.
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La Finanziaria 2008 contempla un
contributo di 10 milioni di euro

per gli operatori demografici che si
sono sobbarcati gli oneri del D.Lgs.
30, sfociato in un ‘super’ lavoro dei
servizi per la registrazione dei Comu-
nitari. Contenuta in un Decreto del
Ministero dell’Interno (28 aprile
2008), la notizia ha creato grande atte-
sa fra gli operatori.
Soddisfatto del Decreto, il Presidente
ANUSCA, Paride Gullini, convinto
propugnatore di un ruolo sempre più
qualificato degli operatori demografi-
ci, anche se non sempre le Ammi-
nistrazioni Comunali del nostro Paese
“comprendono e vogliono interpreta-
re in maniera adeguata, il ruolo e
l’importanza assunta dai Servizi
Demografici. Oggi si stanno creando
nuove condizioni per valorizzare il
lavoro degli operatori demografici e
per una rivisitazione del ruolo che
rivestono questi servizi sia per contri-
buire ad una maggiore efficienza di
tutte le amministrazioni pubbliche che
per l’avvio di un nuovo rapporto con i
cittadini comunitari ed extracomuni-
tari”.
Il Decreto stabilisce che la somma di
10 milioni di euro avrà la seguente
destinazione: il 40% ai Comuni per la
formazione professionale degli ana-
grafisti ed il restante 60% sempre ai
Comuni e destinato agli operatori per
il lavoro supplementare svolto per
l’applicazione del decreto legislativo
30 sul diritto di soggiorno dei comu-
nitari. 
Oggi che il Decreto a favore dei
demografici è una certezza e qualche
centinaio di euro in più dovrebbero
entrare nelle tasche degli operatori,
assicurando anche una disponibilità
economica per finanziare l’attività di
formazione degli anagrafisti, attività
indispensabile per supportare il ruolo
sempre più complesso degli operatori
demografici quali primi interlocutori
dello Stato per l’accoglienza e l’iscri-
zione dei cittadini comunitari (e pre-
sto degli extracomunitari), possiamo
permetterci alcune considerazioni che

mettono in rilievo anche il ruolo
dell’ANUSCA in tutta questa opera-
zione.
Dato al Sottosegretario all’Interno del
Governo precedente, l’On. Bonato, il
merito per avere saputo cogliere la dif-
ficile situazione in cui si sono venuti a
trovare gli operatori anagrafici nel-
l’applicazione del decreto legislativo
30 e la diffusa aspirazione per avere
un qualche riconoscimento per il lavo-
ro svolto, (riconosciuto verbalmente
in tante pubbliche occasioni) ed alla
Direzione Centrale dei Servizi Demo-
grafici per avere collaborato in pieno
per questo fantastico risultato, voglia-
mo sottolineare il ruolo di ANUSCA
che, a sua volta, si è spesa moltissimo
perché tutto questo si concretizzasse
con centinaia di iniziative su tutto il
territorio nazionale. 
Ci preme evidenziare come abbiano
saputo cogliere e fare loro le istanze di
ANUSCA a favore degli operatori
che, a loro volta, hanno saputo assicu-
rare, pur tra mille difficoltà, una cor-
retta gestione degli ingressi di cittadi-
ni comunitari in attuazione della diret-
tiva 2004/38/CE del Parlamento
Europeo e del Consiglio del 29 aprile
2004 relativa al diritto dei cittadini
dell’Unione e dei loro familiari di cir-

colare e di soggiornare liberamente
nel territorio degli Stati membri, di cui
al decreto legislativo 6 febbraio 2007
n.30.
Già nel Convegno Nazionale Anusca
di Salsomaggiore, di fronte a una pla-
tea di duemila operatori, si sottolinea-
vano i profondi mutamenti della strut-
tura sociale e demografica del Paese
dovuta al livello crescente dei flussi
migratori da altri Paesi, al cambia-
mento dei confini comunitari, in
ragione dei quali lo sportello dei ser-
vizi demografici ha assunto ben altre
caratteristiche rispetto al passato.
Tutto questo per dire che è anacroni-
stico attribuire ai servizi demografici
la funzione di semplice officina delle
certificazioni.
Un riconoscimento per gli operatori
demografici era quindi nell’aria da
tempo. La notizia della firma definiti-
va del Decreto ci rassicura che la spe-
ranza di caratterizzare e valorizzare la
nuova figura dell’operatore come
interlocutore attento e preparato che si
giova di una formazione continua, non
è più un sogno, ma una realtà in dive-
nire, anche per tutto ciò che ha rappre-
sentato ANUSCA nel lungo percorso
formativo compiuto dagli ufficiali di
stato civile, anagrafe ed elettorale.

Finanziaria 2008

Decreto di 10 mln di euro a favore dei demografici
a cura della redazione

ANUSCA INFORMA

Direttore Resp.le Paride Gullini

Vice Direttore Primo Mingozzi

Redazione

Primo Mingozzi, Paride Gullini, Sauro Dal Fiume, Silvia Zini, Cecilia Bortolotti

Servizi Fotografici

Alfiero Metri, Gabriele Lanzoni
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Vediamo di riassumere la parte
sostanziale del 5° Corso residen-

ziale di abilitazione alle funzioni di
Ufficiale di stato civile, che si è svol-
to all’Accademia di Castel San Pietro
Terme (con il supporto dell’albergo-
foresteria gestito dall’ANUSCA), con
esperti dell’Associazione e del
Ministero dell’Interno.
Con un programma finalizzato all’a-
bilitazione di cinquanta operatori dei
servizi demografici (gran parte di loro
è presente nella foto che pubblichia-
mo, dove va evidenziata un’operatri-
ce con in braccio il figlio di pochi
mesi!), diluito in due settimane di
lezioni, abbiamo modo di ripercorre-
re il Corso in tutto il suo svolgimento.
Si è cominciato con il tema del
Nuovo ordinamento dello stato civile,
nei suoi principi generali, con docen-
te Giovanni Pizzo. Ha fatto seguito
una sessione dedicata alla nascita,
riconoscimento, legittimazione e for-
mazione atti, con Donato Berloco,
altro esperto ANUSCA, che si è allar-
gato alle adozioni, trascrizioni e prov-
vedimenti giurisdizionali.
Nel terzo giorno del corso si
approfondisce la disciplina del nome
e del cognome con l’esperto ANU-
SCA Daniela Gemelli. E’ seguito il
tema della cittadinanza: possesso,
convenzioni e procedure pratiche,
con Maria Rita Serpilli, sempre del
team di esperti dell’associazione.
Si è passati poi al Diritto internazio-
nale privato con l’esperto Renzo
Calvigioni. Ma la materia è comples-
sa e nella seduta successiva è interve-
nuta anche la collega Grazia Benini,
con l’esame di casi pratici e l’ap-
profondimento di aspetti particolari.
La seconda settimana del corso resi-
denziale in Accademia è iniziata con
l’illustrazione relativa alla pubblica-
zione di matrimonio e le varie attività
preliminari. Relatrice Paola Lucchi
che ha spiegato nei particolari le fasi
della celebrazione del matrimonio.
Dopo di che, una sessione dedicata
alla dissoluzione del vincolo matri-
moniale con Eugenio Bolondi. Il
tema del matrimonio si è concluso
con una lezione di Claudio Galtieri,

riservato alla responsabilità dell’Uffi-
ciale di stato civile.
Il corso è proseguito con due sessioni
dedicati agli atti di morte e cenni sul-
la polizia morturaria e con il relatore
Romano Minardi, esperto ANUSCA,
si è parlato di “Cittadini stranieri: dal-
lo stato civile alle normative ed
adempimenti anagrafici”. Analoga
disamina per i cittadini comunitari,
con esercitazioni su procedure e rela-
tivi casi pratici.
Si è così giunti alla conclusione del
corso, con l’intervento del Vice
Prefetto Giuseppe Castaldo che si è
intrattenuto sulle problematiche gene-
rali relative all’innovazione tecnolo-
gica, con particolare illustrazione del
sistema di accesso ed interscambio
anagrafico (SAIA); sull’indice nazio-
nale delle Anagrafi (INA); sull’ana-
grafe degli italiani residenti all’estero
(AIRE).
Anche in queste ultime due sessioni
del corso residenziale, è stato dato
spazio alle esercitazioni su procedure
e relativi casi pratici.
Ecco, questa è la sintesi ridotta, del
corso svoltosi all’Accademia per
volontà del Ministero dell’Interno –

Direzione Centrale per i servizi de-
mografici, organizzato da ANUSCA
dal 12 al 24 maggio a Castel San
Pietro Terme che, come si evince dal-
la bella fotografia che pubblichiamo,
ha soddisfatto tutti i partecipanti.

Accademia: Corso residenziale

Abilitati altri 50 Ufficiali di Stato Civile
di P.M.

Il tuo Comune 
è iscritto all’Anusca?

E tu?  Iscriviti e 
cresci con noi!

Una bella foto di gruppo dei partecipanti al corso residenziale 
che si è tenuto all’Accademia degli ufficiali di Stato Civile
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Si è costituito a La Spezia, presso l’Amministrazione
Provinciale, il Comitato Regionale ANUSCA della

Liguria. Lo scorso 13 marzo nella sala Ilaria Alpi-Mirian
Hrovatin, si è riunita l’assemblea dei soci della regione ligu-
re, presieduta da Nello Paganini e con Augusto Arduino nel-
le vesti di segretario. Tre i punti all’ordine del giorno: oltre
alla costituzione del Comitato, anche l’elezione del
Presidente regionale, del Vice Presidente e del Segretario.
Sono stati proposti ed eletti per acclamazione nel Comitato
Regionale ANUSCA della Liguria:
Augusto Arduino (presidente del Comitato provinciale di
Imperia), Rosangela Scola (presidente del Comitato provin-
ciale di Savona), Anna Repetto (presidente del Comitato
provinciale di Genova), Nello Paganini e Cinzia Franco
(Comune di Imperia), Roberto Gimigliano (Comune di
Ventimiglia), Tiziana Piola (Comune di Savona), Samantha
Gavazzi (Comune di Albisola Superiore), Clavio Romani,
Mariangela Giaggioli e Vilma Viarengo (Comune di
Genova), Laura Carosio (Comune di Montaggio) e Claudio
Pagano (Comune di Vobbia).
Tra i 14 componenti del neo-Comitato regionale, è stato
eletto Presidente Clavio Romani. L’assemblea ha poi pro-
posto l’elezione di due Vice Presidenti: Tiziana Piola e
Roberto Gimigliano, approvata all’unanimità, così come la
proposta del Presidente Romani riguardo alla Segretaria del
Comitato, nella persona di Mariangela Gaggioli.
Un sentito augurio di “buon lavoro” al Presidente Romani e

a tutti i componenti del neonato Comitato Regionale ANU-
SCA della Liguria, con l’auspicio di vedere a breve i primi
risultati del loro rinnovato impegno, sia per quanto riguarda
l’organizzazione di corsi d’aggiornamento ed altre iniziati-
ve di formazione professionale, sia per il tesseramento, dal
quale ANUSCA trova la forza della propria azione in
Liguria e su tutto il territorio nazionale.

Clavio Romani eletto presidente

Ecco il Comitato Regionale ANUSCA
della Liguria!

di S.D.F.

Il 3 marzo scorso, nella sala riunioni del palazzo comunale
di Genova, si è svolta l’assemblea generale dei soci ANU-

SCA della Provincia di Genova, con lo scopo di rinnovare il
Comitato Provinciale. Il Vice Presidente nazionale ANU-
SCA, Edoardo Bassi, ha coordinato i lavori, predisponendo
subito una lista aperta di nominativi di persone che comuni-
cavano la loro disponibilità ad essere inserite nel Comitato.
Bassi ha poi illustrato i doveri dei componenti del Comitato,
con particolare riferimento al collegamento con i tesserati e
con la Segreteria nazionale, all’organizzazione di convegni
e giornate di aggiornamento professionale ed al proseliti-
smo per il tesseramento all’ANUSCA in forma individuale
e di Ente, rimarcando che i componenti del neo Comitato,
siano tassativamente iscritti all’ANUSCA.
La lista, votata all’unanimità, era composta da 15 persone:
Simonetta Castelli (Comune di Genova), Liliana Ottonello
(Mele), Claudio Pagano (Vobbia), Gloria Pastine
(Sant’Olcese), Vittorio Pedemonte (Genova), Walter

Piccioni (Genova), Maria Grazia
Piombo (pensionata, ex Geno-
va), Anna Repetto (Genova),
Edvige Speciale (pensionata, ex
Genova), Loredana Stabile (Are-
nano), Angelo Villa (Genova),
Vilma Viarengo (Genova, Consi-
gliere Nazionale), Laura Carosio
(Montaggio, Consigliere Nazio-
nale), Maria Bonaria Pacini
(Genova), Mirella Lagomarsino
(Genova).
Il nuovo Comitato provinciale di
Genova ha successivamente
deciso le cariche interne allo stesso, nominando all’unani-
mità, Presidente Anna Repetto, Vice presidente Liliana
Ottonello e Segretario Simonetta Castelli. Un sincero augu-
rio di buon lavoro a loro!

Comitato provinciale ANUSCA

Anna Repetto eletta presidente a Genova

Clavio Romani, presidente regionale ANUSCA della Liguria.

La neoeletta Presidentessa del
Comitato Provinciale di Genova

Anna Repetto.
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ALASSIO. Presso l’Auditorium della Biblioteca civica di
Alassio, in febbraio ed in marzo sono state organizzati dal
Comitato provinciale ANUSCA di Imperia e Savona, due
pomeriggi di studio, più altri due “pomeriggi” a Diano
Marina. Nel primo, tema centrale “Legge finanziaria 2008:
il nuovo ruolo del responsabile dell’ufficio elettorale come
ufficiale elettorale”, ma si è parlato anche dei requisiti
necessari per l’iscrizione nelle liste elettorali aggiunte dai
cittadini comunitari e del conteggio delle pene accessorie,
ai fini del riacquisto del diritto elettorale. Quindi si è passa-
ti ai sempre attesi “casi pratici” e quesiti da risolvere con
Sergio Santi, esperto ANUSCA e Vice presidente nazionale
dell’associazione.
Nel secondo pomeriggio, in marzo, la presidente provinciale
ANUSCA di Savona, Rosangela Scola ha presentato la relatri-
ce Valeria Pini che ha tenuto un “Forum Quesiti” sulle materie
trattate, oltre che nel primo appuntamento ad Alassio, anche
nei pomeriggi di studio di Diano Marina (21 e 29 febbraio) e
cioè “Attestazione di regolarità del soggiorno ai sensi del Dlgs
n.30/07” (Esperto ANUSCA, Liliana Palmieri) e
“Attribuzione del cognome e nome a cittadini italiani e stra-
nieri” e “Riconoscimento delle sentenze straniere in Italia”
(Esperto ANUSCA, Renzo Calvigioni).
Un doveroso ringraziamento per l’ospitalità al Sindaco di
Alassio, Marco Melgrati ed al Sindaco di Diano Marina,
Angelo Basso, rivolto anche alla presidente provinciale ANU-
SCA di Savona Rosangela Scola, al presidente provinciale
ANUSCA di Imperia, Augusto Arduino ed al sempre disponi-
bile Nello Paganini del Comune di Imperia, per la riuscita dei
4 pomeriggi di studio.

SALUZZO. Ad inizio marzo si è concluso a Saluzzo, nell’an-
tico Palazzo comunale (salita al Castello), il ciclo di 4 pome-
riggi di studio organizzati dal Comitato Provinciale ANUSCA
di Cuneo. Nell’ordine: Saluzzo, Fossano, Savigliano e, come
detto, ancora Saluzzo.
Nell’appuntamento conclusivo, con il coordinamento del Vice
Presidente nazionale ANUSCA Edoardo Bassi, la relatrice
Valeria Pini ha tenuto l’atteso “Forum Quesiti” sulle materie
trattate nei tre pomeriggi precedenti e precisamente: “Legge
finanziaria 2008, il nuovo ruolo del responsabile dell’ufficio
elettorale” (esperto ANUSCAAndrea Zuccotti), “Attestazione
di regolarità del soggiorno Dlgs n.30/07 (esperto ANUSCA
Liliana Palmieri), “Attribuzione del cognome e nome a citta-
dini italiani e stranieri” (esperto ANUSCA Renzo Calvigioni).
Ai responsabili organizzativi Daniela Barioli, Vice presidente
del Comitato provinciale ANUSCA di Cuneo, a Rosa Anna
Gallina del Comune di Saluzzo, a Graziella Barbero del
Comune di Savigliano ed a Nello Paganini del Comune di
Imperia, un sincero ringraziamento per la riuscita delle inizia-
tive. Ai Sindaci Paolo Allemano (Comune di Saluzzo),
Francesco Balocco (Comune di Fossano) e Aldo Comina
(Comune di Savigliano) un grazie per aver accolto nelle belle
sale dei propri municipi i partecipati corsi di ANUSCA, con
l’auspicio che la collaborazione continui in futuro.

Comitato provinciale di Imperia e Savona e Comitato di Cuneo

Ad Alassio e Saluzzo, di pomeriggio, si studia
di S.D.F.

Alassio: gli operatori demografici che hanno partecipato all’iniziativa di aggior-
namento organizzata da Anusca.

Saluzzo: la relatrice Valeria Pini, esperto Anusca, con il Vicepresidente nazionale
Edoardo Bassi.

Saluzzo: i partecipanti al corso professionale di Anusca.
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“Stranieri, problematiche procedimenti
anagrafici e autocertificazioni AIRE” è
stato il tema della giornata di studio orga-
nizzata a fine febbraio presso il Centro
culturale Rodio, a Locorotondo, organiz-
zata dai Servizi Demografici del Comune
barese con la collaborazione dell’ANU-
SCA provinciale di Bari e del Gruppo
Maggioli.
In apertura dei lavori, il Sindaco Ubaldo
Amati ed il Vice Sindaco Antonio
Salamina hanno sottolineato l’importan-
za dell’iniziativa di Locorotondo e
garantito l’impegno dell’Amministra-
zione comunale per la formazione e l’ag-
giornamento professionale “soprattutto
alla luce delle nuove competenze e fun-
zioni attribuite agli operatori dei servizi
demografici”.
Con riconosciuta competenza, Nicola
Corvino, esperto ANUSCA, ha poi illu-
strato la tematica su “Ingresso, soggior-
no, residenza dei cittadini comunitari ed
extracomunitari – D.L. n.30 del 6 feb-
braio 2007”, ottenendo, come ci ha corte-
semente comunicato Cosmo Lofano
(componente della Giunta Esecutiva di
ANUSCA), un alto livello d’attenzione
da parte dei partecipanti, che hanno rico-
nosciuto, nelle problematiche esposte dal
relatore, gli aspetti pratici ed operativi
strettamente connessi agli adempimenti e
alle procedure che sono chiamati ad
affrontare quotidianamente.
Molto apprezzato anche l’intervento di

Giacomo Epifani, Segretario generale
della Convenzione tra i Comuni di
Locorotondo e Cisternino, che ha ricono-
sciuto la complessità del ruolo e delle
funzioni che sono state attribuite dallo
Stato ai Servizi Demografici comunali.
Riferendosi agli adempimenti relativi al
rilascio delle attestazioni di soggiorno
dei cittadini comunitari ed extracomuni-
tari, il Segretario Epifani ha evidenziato
che “all’incremento quantitativo delle
prestazioni richieste agli operatori, vi è
anche un aumento di quella che si
potrebbe definire ‘responsabilità socia-
le’ che si attua davanti allo sportello.
Infatti, non vi è dubbio che i movimenti
migratori, soprattutto dall’est europeo,
portino con sé anche un carico notevole
di problematiche di carattere sociale e
culturale”.
Interessante poi la presentazione, da par-
te di Vladimiro Calducci della Maggioli
Informatica, di “e-Demos”, un sistema
informativo per la gestione completa dei
servizi demografici.
Il risultato della giornata di studio è stato
particolarmente positivo e in chiusura è
stato anche approvato (all’unanimità) un
ordine del giorno, suggerito dal Segre-
tario generale Epifani, da presentare al
Ministero dell’Interno, per sollecitare
l’applicazione di quanto disposto al com-
ma 11 dell’art.2 della Legge Finanziaria,
nel quale si legge che per il 2008 e 2009
è previsto un contributo economico a

favore dei Comuni per l’attuazione della
Direttiva 2004/38/CE.
Ringraziamo ancora Cosmo Lofano, ma
anche Angela Pastore e Paolo Lorusso
per la collaborazione e ci complimentia-
mo con gli organizzatori per la riuscita
dell’iniziativa di Locorotondo.

Formazione a Locorotondo

Evidenziata la responsabilità sociale 
degli operatori

a cura della redazione

Una recente iniziativa di ANUSCA in Puglia.

Nicola Corvino

Cosmo Lofano
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E' il secondo anno che gli iscritti
ANUSCA, oltre alla tessera associa-

tiva, possono stipulare una polizza assi-
curativa per la responsabilità civile nel-
l'espletamento dei compiti d'ufficio, in
pratica una copertura contro i rischi nel-
lo svolgimento del loro lavoro: addirit-
tura, da quest'anno si può scegliere
anche il massimale coperto, da € 75.000
a 250.000,  semplicemente variando la
spesa da 20 a 50 euro oltre, naturalmen-
te, alla quota associativa ANUSCA
ancora ferma, da tanto tempo, ad 
€ 22,00 annuali.
Questa iniziativa di ANUSCA ha avuto
subito un grande successo ed ha raccolto
nel 2007 quasi duemila adesioni: gli
operatori sono, infatti, consapevoli delle
responsabilità e dei rischi che corrono
negli adempimenti quotidiani, pur usan-
do sempre la massima accortezza e dili-
genza.
In questi giorni si sono verificati i primi
casi concreti e qualche collega si è visto
costretto a chiedere informazioni alla
segreteria ANUSCA al fine di attivare la
copertura fornita dalla polizza assicura-
tiva: è appena il caso di ricordare che la
responsabilità del dipendente può deri-
vare anche da un semplice errore, una
negligenza, un'omissione, quando con-
segua un danno a carico di un cittadino o
dell'Amministrazione e venga pronun-
ciata condanna al risarcimento.  
La prima segnalazione pervenuta riguar-
da una collega che, per una semplice
dimenticanza, non ha inviato all'Agenzia
delle Entrate, entro il termine previsto, il
prospetto riepilogativo degli importi
versati per l'anno 2007, relativi al bollo
virtuale: la trasmissione del prospetto è
avvenuta in data 6/2/2008, mentre la
scadenza, secondo legge, era in data
31/1/2008. Per meno di una settimana di
ritardo, la collega si è vista notificare un
avviso di accertamento pari ad € 227,30
per tardiva presentazione della dichiara-
zione: in pratica, il Comune di apparte-
nenza si è visto multare per l'importo di
€ 227,30 ed ha deciso di segnalare la
dipendente alla Corte dei Conti, per il
danno subito dall'amministrazione stes-
sa. Pur riconoscendo che alla fine del
procedimento, considerando l'attività

che la Corte
deve svolgere,
notifiche, atti
ed adempimen-
ti amministrati-
vi, il costo per
la collettività
sarà molto su-
periore alla 
somma di 
€ 227,30 che

verrà recuperata, tuttavia l'iniziativa as-
sunta dal Comune di appartenenza è per-
fettamente legittima e normativamente
ineccepibile: la collega si è preoccupata
di chiedere alla segreteria ANUSCA, se
la polizza che lei aveva stipulato tramite
l'Associazione potesse coprire la somma
che le era stata contestata. L'assicu-
razione si attiverà nel momento in cui la
Corte dei Conti dovesse decidere di riva-
lersi direttamente sulla collega: pur con
il dispiacere per l'errore commesso, resta
almeno la tranquillità che questo non si
trasformerà in un danno personale, gra-
zie alle copertura assicurativa.
La seconda segnalazione è ancora più
complicata e la richiesta del danno parti-
colarmente onerosa. Un notaio ha tra-
smesso all'ufficiale di stato civile la
richiesta di annotazione a margine del-
l'atto di matrimonio di un atto di costitu-
zione di fondo patrimoniale: dopo qual-
che tempo, i coniugi lamentano la tardi-
va annotazione, in quanto sembrerebbe
che sia stato rilasciato un estratto senza
tale annotazione, con conseguente iscri-
zione d'ipoteca giudiziale, a garanzia di
un credito estraneo ai bisogni della fami-
glia. Per tale evento, i coniugi dichiara-
no al Comune un danno di ben € 45.000
e tale somma, qualora venisse accertata
la responsabilità, verrebbe poi richiesta
all'ufficiale dello stato civile. Anche in
questo caso, pur non sembrando ipotiz-
zabile la tardiva annotazione (almeno
secondo la documentazione trasmessa
dal collega), tuttavia la mancanza del-
l'annotazione nell'estratto (per le cause
più disparate), rilasciato e presentato per
l'ipoteca, comporterebbe sicuramente
responsabilità a carico del Comune.
L'opportunità fornita da ANUSCA ai
propri iscritti, di poter stipulare un'otti-

ma copertura assicurativa con una spesa
molto contenuta, rappresenta un valore
aggiunto importante ai tanti servizi che
già vengono offerti: avere la tranquillità
che il momento di disattenzione, l'erro-
re, la dimenticanza, capitata nello svol-
gimento del proprio lavoro, non si tra-
sformi in un danno da rifondere perso-
nalmente è un grande merito del quale
dobbiamo essere grati all'ANUSCA.
Rappresenta l'ennesima dimostrazione
di come l'ANUSCA sia concretamente
vicina agli operatori ai quali offre van-
taggi e benefici immediati con risultati
reali e garanzie in ogni momento: è faci-
le concludere che l'iscrizione ad ANU-
SCA è una necessità che viene confer-
mata dagli eventi che avvengono gior-
nalmente.

Responsabilità civile degli operatori: 
casi reali e benefici della polizza ANUSCA

di Renzo Calvigioni

Lettere

Grazie ANUSCA!
L’amico Giacomo Martines ci scrive:
“Come componente del Comitato pro-
vinciale ANUSCA di Trapani, in con-
siderazione che per motivi di salute
(difficoltà a deambulare ed altro), tro-
vandosi nell’impossibilità ad essere
attivo e presente, rassegna le proprie
dimissioni.
Prima di chiudere, non me ne voglia-
te, ma non posso fare a meno di ricor-
dare l’amico Mario Lombardino che
mi ha portato, fin dagli anni Ottanta, a
far parte di questa grande e benemeri-
ta famiglia dell’ANUSCA.
Gli Ufficiali di stato civile e di anagra-
fe non sono mai stati considerati, sia a
livello di amministratori locali, sia
nazionali.
Vi auguro che si cambi e su questo
augurio vogliate ricevere un Grazie
per quello che mi avete dato e un forte
abbraccio a tutti.

Giacomo Martines”

(P.M.). Ringraziamo Giacomo, anche
a nome del Presidente Paride Gullini,
per le belle espressioni usate per evi-
denziare gli ottimi rapporti avuti 
con ANUSCA e per averci ricordato
la figura di Mario Lombardino che
allo sviluppo dell’Associazione ha
assicurato gran parte del suo impe-
gno sociale.

Renzo Calvigioni




